

АФРИКАНСКИЕ СТУДЕНТЫ В СССР - В ПРОПАГАНДИСТСКИХ КАМПАНИЯХ ХОЛОДНОЙ ВОЙНЫ, 1960 г.

© 2017 С. МАЗОВ

В статье исследуется роль обучавшихся в СССР африканских студентов в трех пропагандистских кампаниях холодной войны в 1960 г. Противники использовали чернокожих студентов для генерирования нужного образа Советского Союза. Целью западных и прозападных африканских СМИ было представить СССР как опасное зазеркалье, малоприспособленное для жизни и учебы чернокожих молодых людей, как колониальную державу с империалистическими амбициями. Западная пропаганда была наступательной, инициировала информационные кампании, оперировала реальными фактами, одобренными вымыслами, прибегала к дезинформации. Советская пропаганда носила реактивный, контрпропагандистский характер, разоблачала пропаганду противника, диффамировала ее распространителей, пыталась создать положительный и привлекательный образ СССР, приукрашивая советскую действительность.

Ключевые слова: африканские студенты в СССР, история холодной войны, пропаганда и контрпропаганда, образ Советского Союза

AFRICAN STUDENTS TRAINED IN THE USSR IN THE COLD WAR PROPAGANDA CAMPAIGNS, 1960

Sergei V. MAZOV, Dr.Sc. (History), Institute of World History, Russian Academy of Sciences (s.mazov@mail.ru)

The article explores the role of African students trained in the USSR in three Cold War propaganda campaigns of 1960. The adversaries employed black students to generate the sought-for image of the Soviet Union. The aim of Western and pro-Western African media was to present the USSR as a dangerous Wonderland that was not suitable for the life and education of black young people, as a colonial power with imperialist ambitions. Western propaganda was offensive, initiated information campaigns operated with real facts, spiced with fiction, resorted to disinformation. Soviet propaganda was of a reactive, counterpropagandistic nature, exposed the propaganda of the enemy, defamed its disseminators, tried to create a positive and attractive image of the USSR, embellishing the Soviet reality.

Keywords: African Students in the USSR, Cold War History, propaganda and counterpropaganda, the image of the USSR

Положение учившихся в СССР африканцев в годы холодной войны освещалось с предельно политизированных позиций. Советская пропаганда последовательно создавала образ студента-африканца, который пылливо овладевает знаниями, хорошо материально обеспечен, восхищён достижениями страны Советов и благодарен ей за заботу. С не меньшим упорством западные СМИ изображали жизнь африканцев сплошным кошмаром: постоянные проявления расизма, плохие материальные и жилищные условия, «промывка мозгов» марксизмом-ленинизмом, изоляция от советских граждан, слежка и провокации спецслужб.

После открытия архивов отечественные и зарубежные исследователи преуспели в очистке реальной картины от пропагандистского флёра. Приоритетными темами были инциденты на расовой почве, бытовые условия африканских студентов, проблемы их адаптации к советской действительности, взаимоотношения с советскими гражданами и властными инстанциями, качество и характер образования в советских вузах [1-7].

Роль находившихся в СССР африканских студентов в пропагандистских кампаниях холодной войны до сих пор не была предметом специального изучения. На основе документов из отечественных архивов, материалов советской и зарубежной прессы автор реконструировал эпизоды трех информационно-пропагандистских баталий 1960 г., вольными или невольными участниками которых стали студенты из Черной Африки.

МАЗОВ Сергей Васильевич, доктор исторических наук, гл.н.с., Институт всеобщей истории РАН. РФ, 119334, Москва, Ленинский пр., 32а (s.mazov@mail.ru)

ПИСЬМО ХРУЩЕВУ О «РАСОВОЙ ДИСКРИМИНАЦИИ» В СССР

1960 год, когда провозгласили независимость 17 африканских стран, вошел в историю как «Год Африки». Советское руководство считало, что бывшие колонии превратились из прочного тыла Запада в его уязвимое место, «где можно было, используя антиколониальную инерцию, ворваться в “мягкое подбрюшье империализма”, заручившись поддержкой миллионов пробудившихся к новой жизни людей» [8, с. 130].

20 января 1960 г. ЦК КПСС принял секретное постановление «О расширении культурных и общественных связей с негритянскими народами Африки и усилении влияния Советского Союза на эти народы». Одним из главных инструментов усиления советского влияния должна была стать образованная африканская молодежь. В первом пункте признавалось «целесообразным увеличить приём учащихся, студентов и аспирантов из негритянских стран Африки для обучения в высших учебных и средних специальных заведениях Советского Союза» [9, с. 165-166].

В декабре 1959 г. в советских вузах училось 114 студентов и аспирантов из Африки южнее Сахары, а в мае 1961 г. - 402. Среди 25 стран наиболее крупными контингентами были ганский (108) и гвинейский (69), граждан Камеруна, Мали, Нигерии, Сомали, Сьерра-Леоне и Того было не менее 20*. Эту статистику нельзя считать полной, поскольку она не учитывала африканцев, обучавшихся в закрытых учреждениях - Ленинской школе, военных училищах.

17 марта 1960 г. Исполком «Союза студентов из Черной Африки в СССР» направил на имя Н.С.Хрущева письмо, где сообщалось о нескольких инцидентах с африканцами, обучавшимися в МГУ. Наиболее серьезным было нападение 12 марта 1960 г. на сомалийца Абдул Хамида Мохаммеда, которого избили до «бессознательного состояния» всего лишь за то, что «танцевал с русской девушкой».

Авторы письма считали, что африканские студенты «вправе ожидать к себе нормального человеческого отношения», поскольку они «приехали в эту страну учиться, а не как беженцы». И призы-

вали советское руководство принять меры по недопущению повторения инцидентов, ставших следствием «расовой дискриминации»**.

Это было первое официальное обращение африканских студентов к советскому руководству. Письмо произвело громкий резонанс в коридорах власти и стало предметом разбирательства КГБ, партийных и государственных органов. Было установлено, что имело место не избиение сомалийского студента, а драка между ним и советским студентом, которую спровоцировал сомалиец, прилюдно плюнув в лицо русской девушке на вечере в МГУ за то, что она отказалась с ним танцевать. Другие приведенные в письме случаи «расовой дискриминации» не подтвердились [10, с. 90-93].

Председатель КГБ А.Н.Шелепин докладывал в ЦК КПСС, что руководитель Союза студентов из Черной Африки в СССР студент из Гвинеи Кхила Дийс только подписал письмо Хрущеву, а его истинными авторами были несколько африканских студентов (нигериец Ч.Оконкво, угандийцы Э.Амар и С.Окулло, тоголезец М.Айх), которые подозревались «в причастности к иностранным разведорганам» и «враждебно относятся к Советскому Союзу, неоднократно подстрекали других студентов из африканских стран к провокационным действиям». Созданный «без ведома администрации МГУ» самозванный Союз, «вопреки воле сомалийского землячества», использовал инцидент с А.Мохаммедом «для “доказательства” наличия в СССР якобы расовой дискриминации»***.

Секретарь Московского горкома партии В.И.Устинов и министр высшего и среднего специального образования СССР В.П.Елютин сообщили о попытке превратить заурядную драку в информационное событие. Имел место «факт передачи копии письма одному из корреспондентов американского телеграфного агентства (передача этого документа за границу была задержана цензурой)». Это дало им основания считать, что инцидент «определенные лица пытались использовать для дискредитации национальной политики Советского Союза и мер по привлечению на учебу в СССР студентов из африканских стран»****.

* Подсчитано по: РГАНИ. Ф. 5. Оп. 35. Д. 180. Л. 12-77. Министр высшего и среднего специального образования СССР В.Е.Елютин - ЦК КПСС. Справка о контингенте приема учащихся-иностранцев, 22 мая 1961 г.

** РГАНИ. Ф. 5. Оп. 35. Д. 149. Л. 44.

*** РГАНИ. Ф. 5. Оп. 35. Д. 149. Л. 54-55. Председатель Комитета Госбезопасности А.Шелепин - ЦК КПСС, 14 апреля 1960 г.

**** РГАНИ. Ф. 5. Оп. 35. Д. 149. Л. 51, 52. Секретарь МК КПСС В.Устинов, министр высшего и среднего специального образования СССР В.Елютин - ЦК КПСС. Справка по письму «Исполнительного комитета Союза студентов из Черной Африки в СССР» на имя Председателя Совета Министров СССР тов. Хрущева Н.С., 4 апреля 1960 г.

Участники драки, советский и сомалийский студенты, отделались выговорами, а Оконкво, Амар, Окулло и Айх были исключены из советских вузов (формально - за неуспеваемость). По логике советских чиновников, вопрос с письмом Хрущеву был исчерпан. 16 мая 1960 г. документы по этой теме были направлены в архив*.

Оказалось, что рано. Один из исключенных из МГУ «истинных авторов» письма С.Окулло, выехав из СССР, постарался, чтобы оно произвело максимальный пропагандистский эффект на Западе. В интервью британской газете *Daily Express* 14 июля 1960 г. он поведал о том, как трудно в СССР студенту с черной кожей: «Африканских студентов дразнят “обезьянами” и поносят весьма оскорбительными словами. Университетские комнаты были наводнены обращениями, в которых говорилось, что африканцы приехали из очень бедных стран, “но пытаются жить не по средствам”»**.

Интервью Окулло было пропагандистской акцией с целью привлечения внимания к положению африканских студентов в СССР. Публикацию в *Daily Express* излагали и комментировали в западной и прозападной африканской прессе [11, 12].

Советская сторона была вынуждена организовать информационное противодействие. Находившиеся в Англии студенты МГУ из Сомали М.Дункаал и А.Омар выступили с опровержением выдумок Окулло в газете *Daily Worker*, органе Компартии Великобритании. Они заявили, что «нигде в мире к африканцам не относятся с таким уважением, как в Советском Союзе», где африканские студенты «гораздо лучше обеспечены, чем студенты любого английского университета»***.

Контрпропагандистскую кампанию внутри СССР по поручению ЦК КПСС организовал Советский комитет солидарности стран Азии и Африки (СКСАА). 6 августа 1960 г. там прошла встреча студентов из Алжира, Ирака, Ливана, Сомали и Судана с представителями СМИ. Встречу вел заместитель председателя СКСАА, писатель А.В.Софронов, присутствовал проректор МГУ К.И.Иванов. Выступавшие были единодушны в

оценке публикации в *Daily Express*: «лживая», «клеветническая». «О дискриминации, - заявил ливанец Сиир Фахури, представитель Лиги арабских студентов в Советском Союзе, - не может быть и речи, особенно в том, что касается негров, живущих в Советском Союзе». И сослался на личный опыт: «После меня приехал товарищ из Судана, он совсем черный. Мы, когда приехали, удивлялись тому, что перед магазинами стоят большие очереди, значит люди хотят покупать. Это хорошо. Я, чтобы избежать очередей, брал своего черного товарища из Судана, его пускали в магазин прямо без очереди (смех в зале)»****.

Знавшие Окулло студенты представили его в крайне неприглядном виде. По словам сомалийского студента подготовительного факультета МГУ И.Джамы, угандиец был вместе с А.Мохаммедом на том злополучном вечере, где случилась драка. Оба были так пьяны, что «плохо держались на ногах». Джама считал, что Окулло и ему подобным не место в МГУ: «Эта маленькая группа представляет ничтожнейшую часть африканских студентов», однако «они пытаются совратить на плохой путь других студентов, и правильно делают, что их исключают из Университета»*****.

В действе просматривалась режиссура и пропагандистская установка: опровергнуть заявления Окулло, а его самого скомпрометировать. Вряд ли все присутствовавшие на собрании студенты готовы были клеймить Окулло, но они молчали. СКСАА организовал выступления студентов из африканских стран в советской печати и радиопрограммах на Африку.

Так положение африканских студентов в СССР стало постоянной темой информационной составляющей холодной войны.

РАЗОБЛАЧЕНИЕ «СОВЕТСКОГО КОЛОНИАЛИЗМА»

20 сентября 1960 г. покинувшие СССР Ч.Оконкво, Э.Амар и М.Айх опубликовали «Открытое письмо ко всем африканским правительствам». Главной темой обращения было разоблачение «коммунистического империализма»: «Коммунистическая система и советские стратегии

* РГАНИ. Ф. 5. Оп. 35. Д. 149. Л. 59. Зам. зав. Отделом науки, вузов и школ ЦК КПСС Д.Кукин, зам. зав. Международным отделом ЦК КПСС Д.Шевлягин - ЦК КПСС, 10 мая 1960 г.

** РГАНИ. Ф. 5. Оп. 35. Л. 61. Служебный вестник иностранной информации ТАСС «ОЗП». № 565. Антисоветская выдумка «Дейли экспресс», 15 июля 1960 г.

*** РГАНИ. Ф. 5. Оп. 35. Д. 149. Л. 60. Зав. Сектором Отдела науки, вузов и школ ЦК КПСС Н.Мохов, инструктор М.Филиппова - ЦК КПСС, 4 августа 1960 г.

**** ГА РФ. Ф. 9540. Оп. 1. Д. 63. Л. 35. Комитет солидарности стран Азии и Африки. Стенограмма встречи африканских студентов с представителями печати от 6 августа 1960 г.

***** Там же. Л. 11-12.

готовят для Африки новые и чрезвычайно опасные формы колониализма и дискриминации. Этот новый колониализм продвигается как скрытно - лживой коммунистической пропагандой и подрывной работой, так и открыто - посредством инспирированного коммунистами насилия и попытками вызвать в Африке хаос» [13].

Осенью 1960 г. в ООН шло обсуждение внешней Советским Союзом Декларации о предоставлении независимости колониальным странам и народам. Западные политики и СМИ утверждали, что Советский Союз «сам является колониальной державой, поработившей, среди прочих, народы Восточной Европы и Центральной Азии» [14, с. 273]. Так что предупреждение африканским правительствам об опасности нового, советского колониализма от побывавших в СССР африканцев было сильным и своевременным пропагандистским ходом.

21 сентября Оконкво, Амар и Айх на пресс-конференции во Франкфурте-на-Майне оповестили многочисленных журналистов о своем намерении «разоблачить советский колониализм», прежде чем Хрущев выступит в ООН [15], и заявили, что уехали из Советского Союза из-за «постоянной дискриминации, угроз, ущемлений личной свободы и даже жестокости» [16]. Западная и часть африканской прессы дружно подхватили тему «советского колониализма», сдобрив ее комментариями о тяжком житье-бытье африканских студентов в СССР [17-22].

Э.Амар дал пространное интервью кенийской газете, где жаловался на регламентацию всех сторон жизни африканских студентов в Москве, ограничение свободы передвижения, полицейский контроль [23]. А вскоре в Лондоне вышла его брошюра «Быть студентом в Москве» [24].

Не задержался с публикацией московских впечатлений и М.Айх. Он был в числе первых десяти студентов из Черной Африки, которые приехали учиться в СССР осенью 1958 г. В июле-августе 1957 г. Айх побывал на VI Всемирном фестивале молодежи и студентов в Москве. Подал заявление и получил стипендию ЮНЕСКО для учебы в СССР. Через два года уехал в ФРГ, «глубоко разочаровавшись в Советском Союзе как в друге» [25, р. 46].

В его короткой статье много небылиц. В частности, про одного из основателей отечественной африканистики И.И.Потехина: «Профессор Потехин, который считается одним из ведущих советских специалистов по Африке, написал книгу о Гане, пробыв в стране всего две недели. Там столько искажений и неправды...» [25, р. 49].

Речь шла о ганском дневнике Потехина. Он пробыл в Гане не две недели, а 70 дней (октябрь-декабрь 1957 г.), проехал 5 тыс. миль через всю страну, общался с политиками (в т.ч. с премьер-министром Кваме Нкрумой), вождями, чиновниками, предпринимателями, миссионерами, писателями, художниками, крестьянами, ремесленниками. Его впечатления - это глубокие наблюдения африканиста-профессионала, наполненные симпатией к ганцам [26]. Айх дневник явно не читал, а просто повторил информацию, которая была ранее напечатана в либерийской газете [21].

У Айха, как и у Амара, не возникло затруднений с быстрым изданием своих впечатлений и размышлений [27].

Отметился в эпистолярном жанре и Ч.Оконкво. В Москву он приехал 26-летним человеком со сложившимися взглядами. Сын нигерийского христианского священника оказался в Канаде, где служил в военно-морском флоте под командованием офицеров США. В 1955-1957 гг. учился в Университете Нью-Браунсвик. Получив стипендию ООН, уехал в 1958 г. в Москву изучать медицину [28].

Оконкво был парнем спортивного телосложения, занимался боксом. В июле 1960 г. он тренировался в спортзале, и советский студент запечатлел это на фотографии. В августе 1960 г. журнал «Новое время» без согласия Оконкво поместил фотомонтаж, на котором запястья африканца украшали разорванные цепи колониального рабства, и от его кулаков испуганно улепетывал белый человек с хлыстом, колонизатор [21]. В 1971 г. художник В.Б.Корецкий создал на основе фотографии знаменитый плакат «Африка борется, Африка победит» [29].

В октябре 1960 г. Оконкво опубликовал в нигерийской газете *Sunday Times* несколько статей, где утверждал, что африканцы в СССР подвергаются расовой дискриминации и промывке мозгов в духе коммунистических идей [30, р. 81].

Вот такими «долгоиграющими» в пропагандистском плане парнями оказались авторы первого письма африканских студентов Хрущеву.

«10 ГОРЬКИХ ИСТИН» ОБ УНИВЕРСИТЕТЕ ДРУЖБЫ НАРОДОВ

Исключенные из советских вузов африканские студенты участвовали в кампании по дискредитации Университета дружбы народов (УДН), открывшегося в Москве 1 октября 1960 г. Университет был учрежден решением Президиума ЦК КПСС для «подготовки национальных кадров

стран Азии, Африки и Латинской Америки»*. Существовали и более амбициозные планы. Первый ректор УДН С.М.Румянцев и В.П.Елютин докладывали Хрущеву, что они руководствуются задачей «формирования специалистов, способных по уровню знаний и по своему общекультурному кругозору превзойти выпускников высших учебных заведений передовых капиталистических стран»**.

Намерение создать УДН, писала осенью 1960 г. корреспондент влиятельного американского журнала *Harper's Magazine* Присцилла МакМиллан, «является последним по времени вызовом России Западу в соперничестве за завтрашних лидеров нейтральных и слаборазвитых стран». Похоже, предостерегала она, «эта новая чрезвычайная программа русских по подготовке иностранных студентов может не только составить конкуренцию аналогичным программам в Соединенных Штатах, Британии и Франции, но и обратить в свою идеологию многих молодых интеллектуалов» [31, р. 32].

УДН оказался под прицелом западных и прозападных африканских СМИ еще до того, как в нем начались занятия. Поведая о «злключениях» Окулло в Москве, ганская *Ashanti Pioneer* предостерегла молодых ганцев от подачи заявлений о приеме в «Университет дружбы». И сделала назидательный вывод: «Опыт Окулло - ясное свидетельство того, что Россия открыла двери для африканских студентов вовсе не из бескорыстных соображений, как это хочет представить советская пропаганда... Их цель - впечатлить молодых людей идеями коммунизма и превратить их в пропагандистов советской системы. Поэтому профессиональное обучение студентов для коммунистов - вещь второстепенная» [11].

Весной-летом 1960 г. среди африканских студентов в Москве поползли слухи, что их всех переведут в создаваемый УДН, где они «подвергнутся двойной сегрегации»: «как чернокожих их изолируют от белых, и как иностранцев - от русских». С подачи «британских студентов» африканцы стали называть УДН «Университетом апартеида» [31, р. 28].

Страхи были необоснованными. Университет изначально предназначался для совместного обучения зарубежных и советских студентов. 1 октября его аудитории заполнили граждане СССР, азиатских, африканских и латиноамериканских

стран, в комнатах общежития вместе жили советские и иностранные студенты, а некоторые газеты продолжали мусолить тезис об УДН как о «дискриминационной», «расистской» затее Хрущева. Газета *Liberian Age* выразила опасение, что в университете азиатские, африканские и латиноамериканские студенты будут получать «второсортное образование», а советские студенты будут «изолированы от иностранцев» [21].

Поток зарубежных публикаций о несчастной доле африканцев, рискнувших отправиться на учебу за «железный занавес», и домыслов об УДН вызвал ответный огонь советской пропаганды.

17 ноября 1960 г., в день торжественного открытия Университета дружбы народов, «Правда» среди пафосных речей и статей, приветствий и поздравлений поместила контрпропагандистский материал. Студент из Сьерра-Леоне Ансу Осайо-Камара дал такой «ответ клеветникам»: «По письмам, которые мы получаем из дома, создается впечатление, что западная печать, американская пропаганда лживо истолковывают существо и цели Университета дружбы народов. Так, нам стало известно, что в африканских странах распространяется неправильная информация о нашем пребывании здесь. Если верить этой информации, мы, студенты университета, живем в охраняемых военных бараках, свобода нашего передвижения ограничивается. Я заявляю, что все это - клевета американской и английской пропаганды... О жизни в Советской стране в Африке знают еще недостаточно, поэтому мы считаем своим долгом разоблачать клевету империалистов на советский народ» [32].

Официальное открытие УДН, на котором с концептуальной речью выступил Н.С.Хрущев, вызвало оперативную ответную реакцию западной прессы. 20 ноября итальянская *Il Quotidiano* опубликовала статью «Почему мы покинули Университет дружбы». Название интриговало, УДН работал меньше двух месяцев, а его уже покидали студенты. Шестеро сомалийских молодых людей, «сбежавших» из Университета, поведали корреспонденту газеты свои истории «мытарств» и «притеснений» в Москве.

При внимательном прочтении не оставалось сомнений, что они были студентами МГУ, а не УДН. *Il Quotidiano* прибегла к дезинформации, выдав недоучившихся в МГУ сомалийцев за студентов только что открывшегося УДН, якобы по-

* РГАНИ. Ф. 4. Оп. 16. Д. 783. Л. 13. Центральный Комитет КПСС и Совет Министров СССР. Постановление «Об организации Университета дружбы народов», 5 февраля 1960 г.

** РГАНИ. Ф. 4. Оп. 16. Д. 806. Л. 19. Министр высшего и среднего специального образования СССР В.Елютин, Ректор Университета дружбы народов С.Румянцев - Первому Секретарю ЦК КПСС и Председателю Совета Министров СССР товарищу Хрущеву Н.С., 12 апреля 1960 г.

кинувших его из-за невыносимых условий [33, р. 17].

Через несколько месяцев горестные впечатления сомалийцев трансформировались в памфлет-предостережение на английском и итальянском языках «Коммунисты говорят ... африканцы отвечают. 10 горьких истин об Университете дружбы народов в Москве», изданный типографским способом.

В предисловии признавалось, что семеро сомалийцев (М.Н.Мохаммед, А.М.Хасан, А.Х.М.Белки, М.Г.Барре, А.Н.Хусейн, А.К.Адем и М.А.Алас) учились в МГУ, но это не стало помехой их намерению опровергнуть 10 «ключевых аргументов, на которых строится советская пропаганда» в связи с открытием УДН.

Подборке цитат на определенную тему из речи Хрущева на торжественном открытии УДН 17 ноября 1960 г. в Колонном зале Дома Союзов, выступлениях ректора Румянцева, публикациям в «Правде» и «официальным пропагандистским материалам» УДН противопоставлялись «ясные и правдивые» суждения сомалийцев, основанные на личном опыте. Читателям предлагали определиться, на чьей они стороне в этом «столкновении идей» [34]. Сделать «правильный» выбор помогала рубрикация. «Советская пропаганда» шла под рубрикой «Коммунисты говорят», мнение сомалийцев - под рубрикой «Вот правда».

Что же и как опровергали в отношении УДН ни дня не проучившиеся там сомалийцы? Вот несколько примеров.

Коммунисты говорят. Студенты, утверждается в публикации УДН, получают бесплатное жилье и все необходимое для полноценной учебы.

Вот правда. Оказавшись в Москве, сомалийцы «сразу поняли», что там их ожидает жизнь «хуже, чем у животных»... Стипендии на жизнь не хватало, даже если «сильно экономить». Чтобы сводить концы с концами, приходилось продавать одежду и вещи, привезенные из Рима. Медицинское обслуживание скверное [34].

Коммунисты говорят. Расовая сегрегация - порождение колониализма и западного империализма. Коммунизм подразумевает, что все люди - братья независимо от цвета кожи.

Вот правда. Русские считают африканцев низшей расой и соответственно к ним относятся. Сомалийцев называли «черными обезьянами», которым место «на дереве, а не в университете», над ними «громко насмехались из-за цвета кожи, толщины губ и т.п.», шарахались от них в общественных местах, «словно боясь подцепить заразу». Девушка, согласившаяся танцевать с африканцем, становится «проституткой»,

ее начинают избегать. Исключение составляют девушки, подсланные «комсомолом и полицией», чтобы контролировать иностранных студентов [34].

Коммунисты говорят. Ректор Румянцев заявил, что УДН - это большая семья, где царят присущие советским людям сердечность и чувство братства.

Вот правда. В Москве за сомалийцами постоянно следила полиция, они столкнулись с полицейским произволом: «Следили за каждым нашим движением, шпионили за всем, что мы делаем, нас часто допрашивали и обыскивали под разными предлогами». Им запрещалось покидать Москву и «отклоняться от определенных маршрутов» [34].

Коммунисты говорят. «Открывая Университет дружбы народов, мы хотим только одного - помочь другим странам в подготовке высококвалифицированных кадров. <...> Конечно, никому из студентов мы не будем навязывать наших взглядов, нашей идеологии. Ведь мировоззрение - дело сугубо добровольное» [35].

Вот правда. В ущерб занятиям по специальности студенты обязаны тратить значительную часть времени на политические мероприятия, где вынуждены слушать коммунистическую пропаганду. В СССР невозможно укрыться от всепроникающей пропаганды [34].

Коммунисты говорят. «Впервые в истории высокоразвитое в научном, техническом, промышленном и культурном отношении государство искренне протягивает руку дружбы народам еще недавно угнетенных или по сей день угнетаемых стран, предлагая такую помощь, как знания» [36].

Вот правда. Тех, кто надеется, что выйдет из УДН «хорошим инженером, хорошим врачом, хорошим управленцем, хорошим техническим специалистом, ждет глубокое разочарование, они напрасно потратят время», «помимо курса идеологической обработки, времени хватает только на изучение основ русского языка». Большинство преподавателей плохо подготовлено для преподавания «аудитории, состоящей из представителей разных национальностей и культур». Студенты получают «поверхностные теоретические знания» [34].

Посол СССР в Сомали Г.И.Фомин расценил «10 истин» как использование «западниками» исключенных из МГУ сомалийских студентов «для ведения антисоветской пропаганды как в Сомалийской республике, так и за ее пределами» [37]. Посольство организовало публичные выступления побывавших в СССР сомалийцев.

Так, некий Хусейн Ид Хасан, проучившийся четыре месяца на кооперативных курсах в Москве, заявил на митинге в Могадишо, где собралось 10 тыс. человек: «Что касается образования [в СССР], студенты не тратят время на ненужные вещи, они получают качественное и полноценное образование. На четырех студентов приходится высококвалифицированный преподаватель и два хороших переводчика, чтобы подробно объяснить материал. В этой ... стране нет ни воровства, ни убийств, люди там не эксплуатируют и не оскорбляют друг друга, там нет <...> Что касается расовой дискриминации, то это отвратительное явление в СССР знают только по истории колонизаторских стран». Тем, кто сомневался в правдивости сказанного, оратор рекомендовал «сделать все возможное, чтобы побывать в СССР и увидеть то, о чем я говорил, своими глазами!» [38].

* * *

С лета 1960 г. положение африканских студентов в СССР стало постоянной темой информационной составляющей холодной войны. Противники использовали их для генерирования нужного образа Советского Союза. Целью западных и прозападных африканских СМИ было представить СССР как опасное зазеркалье, малоприспособленное для жизни и учебы чернокожих молодых людей, как колониальную державу с империалистическими амбициями. Западная пропаганда была наступательной, инициировала информационные кампании, оперировала реальными фактами, одобренными вымыслами, прибегала к дезинформации. Советская пропаганда носила реактивный, контрпропагандистский характер, разоблачала пропаганду противника, диффамировала ее распространителей, пыталась создать положительный и привлекательный образ СССР.

Список литературы / References

1. Мазов С.В. Воспитывать «людей с прогрессивными взглядами, искренних друзей Советского Союза». Государственная политика в отношении обучавшихся в СССР африканцев, первая половина 1960-х годов // *Pax Africana. Континент и диаспора в поисках себя. Сборник научных статей.* / Отв. ред. А.Б.Давидсон. М., 2009, с. 331-374. (Mazov S.V. 2009. Educate «people with progressive views, sincere friends of the Soviet Union.» State policy towards the Africans trained in the USSR, the first half of the 1960s // *Pax Africana. The Continent and the Diaspora in Search of Yourself.* / Ed. by A.B.Davidson. M.) (In Russ.)
2. Guillory S. 2014. Culture Clash in the Socialist Paradise: Soviet Patronage and African Students' Urbanity in the Soviet Union, 1960-1965 // *Diplomatic History.* Vol. 34, № 2, pp. 271-281.
3. Hessler J. 2006. Death of an African Student in Moscow. Race, politics, and the Cold War // *Cahiers du monde russe.* Vol. 47, № 1-2, pp. 33-63.
4. Katsakioris C. 2007-2008. Transgresser les frontières de la Guerre froide. Militants, intellectuels et étudiants africains en Union soviétique, 1956-1991 // *Psésence Africaine.* № 175-176-177, pp. 85-92.
5. Matusevich M. 2008. An exotic subversive: Africa, Africans and the Soviet everyday // *Race & Class.* Vol. 48, № 4, pp. 57-81.
6. Matusevich M. 2009. Probing the Limits of Internationalism: African Students Confront Soviet Ritual // *Anthropology of East Europe Review.* Vol. 27, № 2, pp. 57-81.
7. Étudier à l'Est. Expériences de diplômés africains. Monique de Saint Martin, Grazia Scarfo Ghellab et Kamal Mellakh (dir.). Karthala - FMSH, 2015.
8. Мирский Г.И. Полвека в мире востоковедения // *Восток/Oriens.* 1996, № 6. (Mirsky G.I. 1996. Half a Century in the World of Oriental Studies. *Vostok/Oriens.* № 6) (In Russ.)
9. Россия и Африка. Документы и материалы. XVIII в. - 1960 г. Т. II / Под ред. А.Б.Давидсона и С.В.Мазова. М., 1999. (Davidson A.B. and Mazov S.V. Eds. 1999. *Russia and Africa. Documents and Materials. XVIII Century - 1960.* Vol. II. M.) (In Russ.)
10. Мазов С.В. Африканские студенты в Москве в Год Африки // *Восток/Oriens.* 1999, № 3. (Mazov S.V. 1999. *African Students in Moscow in the Year of Africa* // *Vostok/Oriens.* № 3) (In Russ.)
11. An African's Experience in Moscow // *Ashanti Pioneer.* 09.08.1960.
12. A Negro's Life in Russia - Beatings, Insults, Segregation // *US News & World Report.* 01.08.1960, pp. 59-60.
13. Moor A. African Students in Russia // *Kenya Weekly News.* 28.04.1961.
14. Гайдук И.В. В лабиринтах холодной войны: СССР и США в ООН, 1945-1965 гг. М., 2012. (Gaiduk I.V. 2012. *In the Labyrinths of the Cold War: the USSR and the United States at the UN, 1945-1965.* M.) (In Russ.)
15. Moscow Disgusts African Students // *Rhodesia Herald.* 22.09.1960.
16. Red Colonialists Threatened Us, Say African Students // *Chronicle (Bulawayo).* 22.09.1960.
17. Three African Students Attack Communism // *Daily News (Lagos).* 22.09.1960.
18. Three African Students Call Soviet Biased // *New York Times.* 22.09.1960.

19. African Students Duped by Reds // African Daily News (Sallsbury). 22.09.1960.
20. Russia. Three Who Went to Moscow // Time. 03.10.1960.
21. The Spider's Invitation: Russian Atrocities Bared in Students' Open Letter to African Governments // Liberian Age. 26.10.1960.
22. African Students Claim They Were Beaten By Reds // Rhodesia Herald. 19.10.1960.
23. Soviet Police Trained East African Students // East African Standard. 03.03.1961.
24. Amar A. A Student in Moscow. L., 1961.
25. Ayiho M. We Cannot Accept Force, Deceit, Subversion or Terrorism // The Student. December 1960. In: African Student Life in Moscow. Pretoria, 1961.
26. Потехин И.И. Гана сегодня. Дневник, 1957 г. М., 1959. (Potekhin I.I. 1959. Ghana Today. Diary, 1957. M.) (In Russ.)
27. Ayih M. Ein Afrikaner in Moskau. Köln, 1961.
28. Love Hate & Propaganda: The Cold War. Theophilus U.Chukwuemeka Okonkwo - <http://www.cbc.ca/lovehatepropagandacoldwar/2011/10/theophilus-u-chukwuemeka-okonkwo.html> (accessed 11.02.2017)
29. Плакат «Африка борется, Африка победит!» Корецкий Виктор Борисович (Poster "Africa struggles, Africa will win!" Koretskyi Viktor Borisovich) (In Russ.) - http://www.plakaty.ru/plakaty/voennye/afrika_boretsya_afrika_pobedit (accessed 19.02.2017)
30. Matusevich M. No Easy Row for a Russian Hoe: Ideology and Pragmatism in Nigerian-Soviet Relations, 1960-1991. Trenton (NJ), Asmara, 2003.
31. McMillan P. «Friendship U» in Moscow // Harper's Magazine. December 1960. In: African Student Life in Moscow. Pretoria, 1961, p. 32.
32. Ответ клеветникам // Правда. 17.11.1960. (Response to slanders // Pravda) (In Russ.)
33. Why We Left "Friendship University": The young Somalis, recently returned from Russia, speak //II Quotidiano. 20.11.1960. In: African Student Life in Moscow.
34. АВП РФ. Ф. 586. Оп. 5. П. 3. Д. 14. Л. 73. The communists say... the Africans reply. 10 home truths about the People's Friendship University in Moscow. (Автор выражает благодарность Л.В.Ивановой, которая любезно предоставила эту публикацию в его распоряжение).
35. Речь товарища Н.С.Хрущева на торжественном собрании, посвященном открытию Университета дружбы народов 17 ноября 1960 г. // Правда. 18.11.1960. (Speech of comrade N.S.Khrushchev at a solemn meeting dedicated to the opening of the Peoples' Friendship University on November 17.11.1960 // Pravda) (In Russ.)
36. Светоч знаний, мира и прогресса // Правда. 17.11.1960. (The light of knowledge, peace and progress // Pravda) (In Russ.)
37. АВП РФ. Ф. 586. Оп. 5. П. 3. Д. 14. Л. 59. Посольство СССР в Сомалийской республике - заведующему первым африканским отделом МИД СССР А.А.Шведову, 22 мая 1961 г.
38. АВП РФ. Ф. 581. Оп. 6. П. 5. Д. 10. Л. 9. Временный поверенный в делах СССР в Сомалийской Республике С.Зыков - Центросоюз